



●Answer  
沖縄市・コザ山 球陽寺 前住職  
帰依 龍照(きえりゅうしょう)

Q なぜ、お正月に3枚綴りのアカカビ(赤紙)をお供えするのでしょうか？ アカカビに使われる、赤、白、黄の3色と綴る順番の意味を教えてください。

地域によっては2色しかないところもあるそうで、順番も我が家は黄色を一番上にしますが赤が一般的なようです。順番には琉球舞踊の衣装の着方と関係があるとも聞きました。また、鏡餅は2段ですが、火ぬ神に供える餅は3段。その理由も教えていただけますでしょうか。

(うるま市・Nさん・女性)

A 沖縄では、ウチカビ(打紙)、シルカビ(白紙)、ダンカビ(段紙)、アカカビ(赤紙)など、祭具に使われる紙類に白紙や色紙を用いるしきたりが継承されています。ウチカビ、シルカビ、ダンカビは、ニンチスー(法事)や年中行事などの儀式や法要で用いることが多い紙です。ご質問にもあったアカカビは、グースージ(お祝い)で用いることが多い紙です。

### アカカビの由来

アカカビが3枚綴りの意味は、天・地・水の森羅万象を表現したものとか、水と同意の仁(こころ)と表することもあります)に言い換えた儒教思

いとある所で、順番もわが家は黄色を一番上にしますが赤が一般的なようです。順番には琉球舞踊の衣装の着方と関係があるとも聞きました。また、鏡餅は2段ですが、火ぬ神に供える餅は3段。その理由も教えていただけますでしょうか。

(うるま市・Nさん・女性)

**赤、白、黄 3種3色の意味**

アカカビの赤、黄、白の3枚があります。色の解釈には諸説あります。地域や家庭により異なりますが、「赤が日」の出(昼)、「黄が日の入(昼)」、「白が夜」を表すといわれます。また別の説では、「赤は血液の色から健康を象徴、黄は黄金から金錢を象徴、白は清浄から豊穣を象徴」ともいわれます。実際には、紅白(赤・白)と幸福(黄色)のお祝いの組み合わせの3色になったとの説が有力だとされます。

**2色しかない理由**

赤と白の組み合わせは、源平合戦の源氏の白旗と平家の紅旗が有名です。民俗学者の柳田國男氏によれば、対照的な色彩でもある赤と白は、ハレの日やハレ着などのようにお祝いや幸福の折り目と節目をあらわす、ハレ(晴れ・壽

想と解釈されることもあります。また中国では、3の数字が聖数とされ神聖な数字との考え方から、年始にあっても慶賀の代表的な数字とされました。このことから、沖縄でも慶賀を象徴する3色(赤・白・黄)のアカガミを綴つてのお供えが始まったともいわれます。

### アカカビの順番の意味

赤を「一番上に置く理由」については、お祝い事を明確に象徴するためという考え方があります。白だとシルカビと混同する、黄はウチカビと混同するという理由もあって、赤が一般的になつたようですね。

赤は赤ちゃんから人生の誕生を表し、白は白装束から人生の終焉を表すとも言われます。このような人生の色にこだわらない場合には、赤や白よりも幸福の黄を「一番上に置く考え方もあります。これも、それぞれの地域性と考

質問されたNさんの着眼点は、とても素晴らしい。琉球舞踊の衣装と沖縄のしきたりやアカカビとの関連など、とても興味深い内容です。

た。海の青さ、空の青さの色彩的環境に恵まれた沖縄にあって、鮮やかなアカカビも、その繁栄を象徴する色彩な

れ)の色彩を現しているとされます。幸福の色とされる黄色も、本来は紅白に含まれるという考え方から、赤と白の2種類だけのアカカビの作法もあるといわれます。

### 火ぬ神に供える餅が3段の理由

鏡餅が2段の意味は、陰(月)と陽(太陽)を表しています。ヒヌカソ(お餅やタンナフ)アク(ル)のことをウチャスクといいますが、漢字では御茶之子と書きます。3個と3段の意味は、前述のアカカビの3枚綴りと同意で天、地、水の森羅万象を表現しているといわれます。

